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Системный 
подход
В РязАнИ ПРОшлО тРетье ВыезДнОе 
зАСеДАнИе ЭКСПеРтнОгО СОВетА  
ПРИ МИнСтРОе РФ

з аместитель министра строительства и ЖКХ РФ Алек-
сей Ересько провёл в областной библиотеке имени 

Горького третье выездное заседание Экспертного совета 
при Минстрое России по формированию комфортной го-
родской среды.

В работе заседания приняли участие губернатор Рязанской 
области Павел Малков, вице-губернатор Артем Бранов, министр 
ТЭК и ЖКХ Артем Уворвихвост, ведущие российские эксперты в 
сфере урбанистики, дизайна и архитектуры, городского плани-
рования, представители региональных органов власти.

Открывая заседание, заместитель главы Минстроя России 
отметил, что Рязанская область – регион, где успешно реали-
зуется федеральный проект «Формирование комфортной го-
родской среды».

С докладами на заседании выступили директор по развитию 
городской среды ДОМ.РФ Антон Финогенов, директор подразде-
ления ДОМ.РФ Виталий Насонов, министр строительства, ЖКХ и 
энергетики Чеченской Республики Муслим Зайпуллаев, замести-
тель председателя комитета по благоустройству Санкт-Петербур-
га Лариса Канунникова, глава города Перми Эдуард Соснин.

Эксперты обсудили регулирование езды на электросамока-
тах на общественных территориях, возможности подмостовых 
пространств, особенности сохранения и реставрации объектов 
культурного наследия, создание общественных инклюзивных 
пространств для людей с ограниченными возможностями здоро-
вья, закрепление понятия дизайн-кода, территории для выгула 
собак. Представители профессионального сообщества обменя-
лись опытом и поделились лучшими практиками.

Павел Малков рассказал собравшимся про развитие в Рязани 
проекта «Большой пешеходный маршрут» длиной более 15 км, 
о главных локациях проекта и дальнейших планах по благоуст-
ройству города. Он показал гостям благоустроенные территории 
этого маршрута – Нижний и Верхний городские парки, Лыбед-
ский бульвар, Кремлевский сквер и Торговый городок. 

– Всё больше людей включается в эту работу. Они видят пе-
ремены и тоже подключаются. Активно участвует бизнес. И это 
один из главных показателей нашей работы. Также приятно ви-
деть, как люди сразу осваивают новые локации. Ведь в первую 
очередь мы создаём комфортные пространства именно для жи-
телей города, – подчеркнул Павел Малков.

Алексей Ересько вручил ведомственные награды Артёму Бра-
нову, руководителям министерства ТЭК и ЖКХ Рязанской области, 
которые занимаются реализацией в регионе нацпроекта «Жилье и 
городская среда», федерального проекта «Формирование комфорт-
ной городской среды», главам муниципальных районов региона.

– В Рязанской области реализуется системный подход. Пра-
вительство Рязанской области запустило в работу все основные 
принципы программы по благоустройству. Вижу в городе зна-
чительные перемены. Работа была проведена качественно. И я 
уверен, что Рязанская область будет так же успешно продолжать 
реализовывать проект, – отметил Алексей Ересько.

Ирина Баранова

«РязАнСКИе ВеДОМОСтИ»
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О бщественный транс-
порт, здравоохранение 

и образование, государствен-
ное управление и городское 
хозяйство, строительство и 
информационная безопас-
ность… все эти сферы нашей 
повседневной жизни подвер-
жены цифровой трансформа-
ции.

Хотим ли мы получить нало-
говый вычет, оплатить товары, 
устроить ребенка в детский сад 
или вызвать врача на дом – мы 
пользуемся услугами, ставшими 
удобными и доступными благо-
даря «цифре». О том, как разви-
ваются цифровые технологии в 
нашем отдельно взятом регионе, 
а также о конкретных задачах, 
которые стоят перед министерс-
твом цифрового развития Рязанс-
кой области, мы говорим с его но-
вым руководителем МАКСиМоМ  
СониКовыМ. 

– Максим Александрович, со дня 
вашего назначения на должность 
министра цифрового развития ре-
гиона прошло два месяца. Удалось 
разобраться в сложной цифровой 
повестке? С чего начали?

М.С. – Направлений деятельнос-
ти у министерства чрезвычайно 
много. Это и информационная 
безопасность, и региональная 
информатизация, и развитие свя-
зи, и цифровизация экономики. 
Так что говорить о том, что во 
всем детально разобрался, рано. 
К тому же у минцифры есть два 
крупных подведомства с доволь-
но широкой повесткой. Поэтому 

я двигаюсь по спирали, постоян-
но возвращаясь к тем вопросам, 
которые необходимо доработать 
в новых условиях. 

– Какими вопросами занимают-
ся эти подведомственные орга-
низации?

М.С. – Если мы говорим о Цен-
тре информационных техноло-
гий области, то его основной за-
дачей является организация и 
обеспечение использования ин-
формационно-коммуникацион-
ных технологий в деятельности 
исполнительных органов госу-
дарственной власти Рязанской 
области, а также повышение эф-
фективности функционирования 
межведомственных информаци-
онных систем. Если совсем корот-
ко и просто, то специалисты цен-
тра создают системы и сервисы 
для помощи гражданам в любых 
жизненных ситуациях, то есть 
улучшают их качество жизни с 
помощью ИТ. Например, именно 
они создали систему для прямого 
взаимодействия органов власти и 
граждан «Открытый регион 62», 
модернизировали информаци-
онную систему в сфере здравоох-
ранения, внедрили систему циф-
ровизации строительной отрасли 
в регионе.

Другое крупное подведомс-
твенное учреждение – Региональ-
ный мониторинговый центр, в со-
став которого входит Центр обра-
ботки вызовов системы 112 – это 
полностью автономная система, 
которая позволяет перенаправ-
лять 25 тысяч звонков жителей 
региона в неделю специалистам 

Движение по спирали

Региональное минцифры подготовило курс образовательных мастер-классов,  
призванных помочь освоить цифровой мир пожилым людям. по словам Максима Соникова, 

практика поддержки старшего поколения в освоении цифровых сервисов  
станет регулярной и систематической

экстренных и справочных служб. 
Эта же организация занимается 
обеспечением работоспособнос-
ти систем оповещения населения 
и таким большим проектом, как 
«Безопасный город». Уже 850 ка-
мер, часть из которых оснащена 
функцией распознавания лиц, ус-
тановлены на площадях, в парках 
и скверах. Все камеры заведены в 
единую систему и передают дан-
ные о правонарушениях право-
охранительным органам. К кон-
цу года число видеокамер увели-
чится до 1500.

Слушателями первого в этом году «урока цифры» 
стали старшеклассники школы №60/61. открытие 

образовательного проекта в регионе поддержал министр 
цифрового развития Рязанской области Максим Соников

– Какой главный приоритет в ра-
боте видите на ближайший год?

М.С. – Очень бы хотелось выстро-
ить работу министерства как сла-
женного механизма. Учитывая, 
что довольно долгое время у нас 
была просадка по кадровому со-
ставу, сейчас делаю упор именно 
на эту работу – набор и обучение 
специалистов, прокачку их ком-
петенций. Уверен, что благода-
ря решению этого вопроса нам 
удастся справиться с задачами по 
цифровизации региона.

– Максим Александрович, а как 
считаете, по десятибалльной шка-
ле насколько на данный момент 
цифровизирована наша область? 

– Как показывает практика, 
многие вещи становятся более 
эффективными благодаря цифро-
визации. У нас в этом плане еще 
большой фронт работ, использо-
ваны не все наши ресурсы. Так что 
я оценил бы цифровизацию в ре-
гионе на шесть баллов. И добавил: 
нам есть к чему стремиться!

– Когда удастся полностью уст-
ранить цифровое неравенство в 
деревнях и сёлах?

М.С. – Если мы говорим об отда-
ленных населенных пунктах, где 
проживает от 100 до 500 человек, 
то таких остается в нашей облас-
ти около восьмидесяти. Есть фе-
деральная программа, которая 
направлена на обеспечение их 
связью. С помощью голосования 
на конкурсной основе каждый 
год проходит отбор сёл и дере-
вень, в которых устанавливается 
высокоскоростной интернет. И 

до 2030 года все эти пункты бу-
дут им обеспечены. 

К этому же сроку планируется 
устранить цифровое неравенство 
и в тех населенных пунктах, в ко-
торых операторам связи экономи-
чески невыгодно их присутствие. 
Произойдет это за счет создания и 
запуска в стране низкоорбиталь-
ной группировки спутников.

– Для стимулирования секто-
ра информационных технологий 
правительство страны использу-
ет различные инструменты: гран-
ты, льготное кредитование, ипо-
течные кредиты и так далее. Как 
чувствуют себя ИТ-компании в 
нашей области?

М.С. – Всеми возможными феде-
ральными преференциями наши 
компании, а их около четырехсот, 
пользуются. Помимо этого, мы 
сейчас работаем с руководителя-
ми ИТ-компаний точечно – хотим 
определить перечень проблем для 
снижения рисков и адаптации ре-
гионального ИТ-бизнеса к изме-
нениям экономических условий. 
Эту задачу по поручению минис-
терства исполняет АНО «Циф-
ровой регион». В проработку, я 
знаю, входят вопросы нехватки 
кадров, недостаточной интегра-
ции новых технологий, развития 
сильных региональных брендов и 
необходимости укреплять связи 
с крупными игроками рынка. В 
итоге мы получим перечень кон-
кретных болевых точек, с которы-
ми начнем работу.

 – Еще один из приоритетов стра-
ны и региона – активное внедре-
ние проектов с использованием 
технологий ИИ в экономические 
и хозяйственные процессы. Мак-
сим Александрович, есть ли при-
меры удачной реализации рязан-
ских проектов с использованием 
искусственного интеллекта? 

М.С. – Да, это, например, робот 
122. В его работе для ответов 
гражданам используется искусст-
венный интеллект. Робот может 
записать к врачу, вызвать докто-
ра на дом, он может отвечать на 
вопросы соцблока и образования, 
давать пояснения по Единой кар-
те жителя.

 – Что для вас станет главным до-
стижением года?

М.С. – Пока, к сожалению, как я 
и говорил в начале нашей бесе-
ды, мы работаем в довольно су-
ровом режиме, без отпусков и 
почти круглосуточно. Поэтому 
для меня сейчас главное – отла-
дить работу министерства так, 
чтобы любая задача воспринима-
лась как простая задача, а не как 
аврал. Уверен, что очень скоро с 
обновленной командой мы этого 
достигнем.

Курс  
на развитие 
экономики

Спрогнозирован её рост  
по всем направлениям

5Приложение к газете  
«Рязанские ведомости»3-4

ГоРодСКАя СРЕдА

Ф
о

то
 А

ле
кс

а
нд

р
а

 К
о

р
о

ле
ва



2 среда • 6 ноября 2024 • №85 (6289)

АКТУАЛЬНО

КОмфОрТНАя средА

Ф
о

то
 В

яч
ес

ла
ва

 А
ст

а
ф

ье
ва

«Глаза» города
В этом году 850 ВидеокАмер В рязАни подключены к регионАльной системе 
АппАрАтно-прогрАммного комплексА «БезопАсный город»

ЧТО ТАКОе 
«БезОпАсНый ГОрОд»

программа «Безопасный город» была учреждена в сентябре 
2011 года, ее непосредственная реализация началась с 2012-
го. за время существования программы формулировки ее це-
лей менялись: сейчас под ними понимаются защита личности, 
общества и государства; профилактика правонарушений; сни-
жение рисков чрезвычайных ситуаций, защита населения и го-
рода от угроз природного и техногенного характера, пожаров, 
происшествий на воде; повышение готовности органов власти 
по вопросам мобилизационной подготовки экономики.

пОдрОБНОсТи

история успеха 
студента политеха
рязАнский студент, циФроВой ВолонтЁр  
иВАн резин зАпускАет перВый В россии  
мАркетплейс мероприятий

е го проект «проходка» победил 
в грантовом конкурсе «студен-

ческий стартап» фонда содействия 
инновациям и уже работает в тес-
товом режиме.

Не прОсТО АфишА
Идея создания маркетплейса, на котором 
можно будет покупать не продукты или 
вещи, а билеты на мероприятия, появи-
лась у Ивана, когда он начал учиться по 
направлению креативные индустрии: его 
будущая специальность «Автоматизиро-
ванные системы обработки информации 
и управления» напрямую связана с созда-
нием афиши с рекомендательной систе-
мой, основанной на обработке информа-
ции поведения покупателей. Но молодой 
человек задумал создать не просто плат-
форму, которая решит проблемы поиска и 
покупки билетов на интересные меропри-
ятия – концерты, выставки, мастер-клас-
сы, форумы. Таких сервисов в стране уже 
немало. И новый проект должен был об-
ладать куда более широкими возможнос-
тями. Причем как для пользователей, так 
и для организаторов мероприятий.

Так, искусственный интеллект ре-
комендовал бы концерты или выстав-
ки, подходящие под интересы имен-
но того человека, который пользуется 
платформой. Помимо ИИ на сервисе 
планировалось проработать UX (user 
experience), который позволяет купить 
билет в один клик, добавить свои биле-
ты в календарь для напоминания о ме-
роприятии. К тому же встроенный лич-
ный кабинет упростил бы регистрацию 
на мероприятие: не нужно каждый раз 
вводить свои данные, платформа всё бы 
делала сама. 

Что касается организаторов самих ме-
роприятий, то они получили бы возмож-

ность настроить рекламу, выгрузить ана-
литику продаж за необходимый период , 
составить портрет покупателя. Самое 
главное, что платформа позволила бы 
организаторам не тратить собственные 
средства на разработку своего сайта для 
анонса мероприятий и систему прода-
жи билетов.

НеТ Ли ЛишНеГО БиЛеТиКА?
И такой проект удалось осуществить. 
Помогло участие в конкурсе «Студен-
ческий стартап» Фонда содействия ин-
новациям, направленном на поддержку 
студенческих проектов, имеющих по-
тенциал коммерциализации.

– Я разработал концепт дизайна и 
логику работы сервиса, – рассказыва-
ет Иван. – Участие в конкурсе дало мне 
возможность структурировать проект 
на этапе подготовки заявки, услышать 
мнения экспертов по слабым и сильным 
сторонам и вектору развития. И, конеч-
но же, ресурсы для реализации самого 

проекта. По итогам конкурса был выде-
лен миллион рублей, благодаря чему уда-
лось нанять квалифицированных разра-
ботчиков для переноса концепта в код. 
Также я нашел партнеров, у которых есть 
готовые решения для личного кабинета 
организатора, платежная система и база 
клиентов для тестирования сервиса. 

Сегодня сервис уже работает в тесто-
вом режиме. А на вопрос, почему плат-
форма названа «Проходка», Иван отве-
чает так:

– Один из синонимов этого слова – 
контрамарка, особый гостевой пропуск. 
Идеальным результатом реализации 
проекта я вижу создание маркетплей-
са, который охватит 85% всех событий 
в России. Пользователи получат возмож-
ность легко проходить на любые инте-
ресные им мероприятия. Ну а для орга-
низаторов в разы будет упрощен процесс 
размещения и продвижения событий.

Екатерина Детушева
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– на данный момент существует 
множество афиш с различными 
мероприятиями, и чтобы найти, 
куда сходить вечером или что 
посетить в незнакомом городе, 
нужно искать информацию на 
разных сайтах, да и оплата не 
всегда удобно настроена. так-
же многих локальных интерес-
ных мероприятий нет на крупных 
известных сервисах. я считаю, 
что люди уже привыкли к фор-
мату маркетплейсов, и им было 
бы удобно пользоваться подоб-
ным сервисом, где в одном окне 
можно найти большое количес-
тво мероприятий разных фор-
матов, которые подобраны не 
по похожим мероприятиям, а 
по интересам, и купить билет в 
пару кликов. также для органи-
заторов не хватает функциона-
ла для аналитики и продвиже-
ния. я считаю формат маркет-
плейса максимально перспек-
тивным в этой нише.

р асположены они на 
территории таких об-

щественных пространств 
и мест отдыха горожан, 
как Лыбедский бульвар, 
Новопавловская роща, 
педагогический сквер, 
Черезовские пруды. Кро-
ме этого, в систему видео-
наблюдения входят круп-
ные торговые центры 
«марко молл», «европа» 
и «Глобус», а также не-
которые многоквартир-
ные дома. ведется видео-
наблюдение за основны-
ми площадями и сквера-
ми не только рязани, но и 
муниципальных районов. 

Напомним, что в нашем 
регионе комплекс «Безопас-
ный город» был запущен в 
декабре 2023 года. Тогда в 
качестве пилота на пешеход-
ной Почтовой улице было ус-
тановлено 59 камер наблю-
дения, «обученных» опозна-
вать любые противоправные 
действия, что практически 
сразу помогло значительно 

снизить там число наруше-
ний. Созданному на основе 
систем программного обес-
печения «Нетрис» (открытый 
контур) и «Визирь» (закры-
тый контур) комплексу стало 
доступно не только отслежи-
вание обстановки, но и пере-
дача сигнала в случае обна-
ружения нарушения порядка 
правоохранителям.

А благодаря объединению 
видеопотоков с камер, уста-
новленных в местах массово-
го скопления людей, на пло-
щадях, остановках обществен-
ного транспорта, перекрест-
ках, автомобильных дорогах, 
в торговых центрах и жилых 
комплексах, представители 
правоохранительных орга-
нов, исполнительных орга-
нов власти и органов местно-
го самоуправления получили 
возможность анализировать 
число и виды правонаруше-
ний, а также выявлять про-
блемные места в своих муни-
ципалитетах.

Сейчас к «Безопасному го-
роду» подключено уже 850 

камер, а до конца года их ко-
личество возрастет до 1500. 
Постепенно к системе присо-
единят Большой пешеходный 
маршрут Рязани, Централь-
ный парк культуры и отдыха, 
Рязанскую ВДНХ, жилые квар-
талы и пешеходные зоны. 

Несмотря на то что пока 
камеры видеонаблюдения в 
основном реагируют лишь на 
нарушения общественного по-
рядка и правил дорожного дви-
жения, смысл проекта не сво-
дится лишь к фиксации факта 
происшествия. Основная за-
дача «Безопасного города» – 

предупреждение нештатных, 
чрезвычайных ситуаций и сни-
жение возможных рисков для 
горожан и инфраструктуры. 
А потому система постоянно 
расширяется и обучается всё 
новым навыкам, обеспечивая 
тем самым безопасную и ком-
фортную для жизни городскую 
среду. Например, уже в бли-
жайшее время наши рязанс-
кие умные камеры научатся 
мониторить работы по уборке 
территорий от мусора и сне-
га. Это также поможет делать 
наш город еще более комфор-
тным для проживания.

Народов много – страна одна
В оБлАстном центре В деВятый рАз прошлА ВсероссийскАя  
просВетительскАя Акция «Большой этногрАФический диктАнт»

В тестировании приня-
ли участие все желаю-

щие. в форматах онлайн 
и офлайн рязанцы млад-
ше 16 лет ответили на 20 
вопросов общефедераль-
ной части, а люди старше 
этого возраста – на 20 об-
щих и 10 уникальных для 
каждого субъекта россии.

О придАНОм,  
реКАх и «ТирУНКАх»
Знаете, как игру в «классики» 
называли в Рязанской губер-
нии? А какой русский танец 
любили на Рязанщине? Может 
быть, вы помните, где непо-
далеку плетут цветное круже-
во? На эти и другие вопросы о 
культуре народов Росси пред-
стояло ответить участникам 
энографического диктанта.

«В этом году Рязанская об-
ласть отвечает на самые раз-
нообразные вопросы: от на-
званий населенных пунктов 
и рек до терминов продуктов 
и обычаев. Например, нужно 
назвать блюдо, которое хозяй-

ки еще готовят, но уже назы-
вают по-другому. Некоторые 
темы относят нас к периоду 
Смутного времени. Мы вспо-
минаем дружеские отноше-
ния города с соседями, есть 
отсылки к Форуму древних го-
родов. Главная задача – не на-
брать 100 балов, а узнать что-
то новое. Даже специалист, 
наверное, испытает затрудне-
ния при тестировании. Наша 
страна настолько огромна, 
что иногда мы физически не 
можем оказаться в другом ре-
гионе и узнать все секреты, 
а диктант «сжимает» время 
и пространство, объединя-
ет людей», – рассказал Игорь 
Митрофанов, член совета Ря-
занского отделения Российс-
кого исторического общества. 
Игорь Иванович в этом году 
сам принимал участие в раз-
работке вопросов региональ-
ной части диктанта.

ТОЧКи НА КАрТе
Рязанцы расширяли свой кру-
гозор как дома за компьюте-

ром, так и на трех официаль-
ных площадках: в Доме обще-
ственных организаций, облас-
тной универсальной библио-
теке им. Горького и Рязанс-
ком государственном универ-
ситете им. С.А. Есенина. 

Самыми первыми на про-
верку знаний собрались пред-
ставители 24 местных обще-
ственных объединений. В 
регионе они координируют 
военно-патриотические, мо-
лодежные, национальные и 
религиозные организации. А 
здесь, как в школьные годы, в 
полной тишине писали дик-
тант, аккуратно спрашивая: 
«А переговариваться нельзя?» 
И вооружившись ручками, не 
переговариваются и не под-
сматривают у соседа. Гово-
рят, честно себя проверить – 
интереснее. 

Во второй день акции 
диктант написали студенты 
и представители министерс-
тва образования. Онлайн к 
ним подключились районные 
библиотеки. 

«Диктант пишут сразу в 
10 муниципалитетах. Это 
Александро-Невский, Заха-
ровский, Касимовский, Ко-
раблинский, Путятинский, 
Пителинский, Сараевский, 
Старожиловский, Ухоловс-
кий и Шиловский районы», – 
отметила Ксения Чулкова, за-
меститель директора по со-
циокультурной деятельности 
и связям с общественностью 
библиотеки им. Горького. 

По словам организаторов, 
в этом году писать диктант 
еще интереснее. Ведь на этот 
раз в разработке вопросов 
участвовали не только пред-
ставители исторических сооб-
ществ, но и все желающие.

ОБъедиНяем семЬи
Диктант в этом году впервые 
написала Наталья Епихина, 
уполномоченный по правам 
человека в Рязанской области. 
Она поделилась своими впе-
чатлениями: «Вопросы непро-
стые, но и диктант направлен 
на повышение грамотности. 
Мне было интересно открыть 
для себя то, что я еще не зна-
ла, потом начинаешь об этом 
думать, обсуждать с коллега-
ми. Например, факты о на-
родах Северного Кавказа или 
семейных традициях прошло-
го. За день до диктанта я, если 
честно, готовилась. Собрались 
всей семьей, я читала им воп-
росы прошлых лет, а они дава-
ли свои варианты, потом опре-
деляли, кто больше отгадал». 

Правильные ответы на 
диктант опубликуют на сай-
те акции до 13 ноября, а каж-
дый участник получит серти-
фикат.
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осторожно: подделки!
в рязанской области почти на четверть снизилось количество фальшивых денег. Но они не исчезли

с января по сентябрь 2024 года в банков-
ской системе региона выявлено 69 подде-
льных денежных знаков. это на 22% меньше, 
чем за тот же период прошлого года. сре-
ди фальшивок – одна поддельная банкнота 
100 долларов сшА, в остальных случаях 
преступники имитировали рубли.

как сообщила пресс-служба рязанского 
отделения Банка россии, более половины 
всех подделок пришлось на самый крупный 
номинал – 5000 рублей. но в сравнении с 

9 месяцами прошлого года их обнаружено в 
1,6 раза меньше, 35 штук. также фальшивы-
ми были признаны 17 тысячерублевых купюр, 
четыре банкноты номиналом 2000 рублей, 
две пятисотрублевые и одна сторублевая.

преступники подделывают и монеты. с 
января по сентябрь выявлены шесть фаль-
шивых пятирублевых монет и три – номина-
лом 10 рублей.

«опрос Банка россии показал, что рос-
сияне, когда сомневаются в подлинности де-

нежных знаков, чаще всего стараются вер-
нуть их тому, от кого получили. реже жители 
передают банкноты в банк для экспертизы 
или обращаются в полицию. Важно помнить, 
что нельзя пытаться расплатиться сомнитель-
ными купюрами. лучше удостовериться в их 
подлинности, обратившись в офис любой 
кредитной организации для проверки», – 
советует заместитель управляющего ря-
занским отделением Банка россии ольга 
егорова.

Общий праздник
В день нАродного единстВА рязАнцеВ ВперВые нАгрАдили ноВыми  
пАмятными медАлями

В мКЦ прошел концерт, 
посвящённый празд-

нику, который объединил 
профессиональные кол-
лективы региона, пред-
ставителей общественных 
организаций, националь-
ных общин. собравшихся 
поздравила первый  
зампред правительства 
региона Анна рослякова. 

– День народного единс-
тва – это историческая дата, 
день консолидации граждан-
ского общества. Мы должны 
быть едины. В этом залог на-

шей Победы. Спасибо всем, 
кто её приближает сегодня, 
и нашим ветеранам. Нам есть 
на кого равняться. Желаю 
всем победы, благополучия, 
быть единым, большим, мно-
гонациональным народом, – 
сказала Анна Рослякова.

Впервые в этот день вруча-
ли медаль «Рязань – город тру-
довой доблести», учрежденную 
Рязанской городской Думой. 
Почётной награды удостои-
лись коллективы передовых 
предприятий, ветераны труда. 

В лектории можно было 
узнать об исторических собы-

тиях Смутного времени, а ещё 
познакомиться с обновлённой 
версией компьютерной игры 
«Смута». Её проект создан при 
поддержке Института разви-
тия интернета (АНО «ИРИ»). 
В фойе всех встречала фотовы-
ставка «Народов много – Рос-
сия одна», где представлены 
новые работы рязанского фо-
тографа Сергея Новикова.

На площадке перед МКЦ 
работала тематическая яр-
марка местных товаропроиз-
водителей. Индивидуальные 
предприниматели, владельцы 
личных подсобных хозяйств из 

Рязанского, Рыбновского, Са-
пожковского, Скопинского, 
Шиловского районов и горо-
да Рязани привезли традици-
онные для региона продукты 
питания. На прилавках в ши-
роком ассортименте пред-
ставлены мясные и молочные 
продукты, рыба, овощи, мёд… 
Гости ярмарки могли попробо-
вать блюда традиционной кух-
ни рязанского края, в том чис-
ле калинники, курники. Свои 
изделия представили и масте-
ра народных промыслов.

Михаил Скрипников

я – часть россии!
сВои перВые пАспортА получили 40 рязАнских школьникоВ

Во дворце торжеств 
рязани встретились 

почётные гости и предста-
вители власти на торжест-
венной церемонии вруче-
ния главного удостовере-
ния личности участникам 
«движения первых». 

Юных граждан России 
поздравили инспектор отде-
ления миграционного учета 
Лилия Лушникова, предста-
витель УФСБ России по Рязан-
ской области Сергей Епишин 
и начальник главного управ-
ления ЗАГС Елена Сорокина.

– Символично, что в загсе 
ребята когда-то получили свой 
первый документ – свидетель-
ство о рождении. Теперь здесь 
же им вручают паспорт граж-
данина России. В этом зале 
собрались отличники и те, кто 
занимается спортом и твор-
чеством, таким и должен быть 
гражданин нашей страны, – 
отметила Елена Сорокина. 

Школьники дали обеща-
ние хранить верность Россий-
ской Федерации и служить 
Отечеству. 

Арина ТимохинаФ
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  Специальный выпуСк 
 миниСтерСтва экономичеСкого развития 
рязанСкой облаСти

развитиерейтинг

Ответственный бизнес 
не отделяет себя от населенного пункта, где работает

экспортеры года
рязанская область торгует  
более чем со 100 странами мира

В своем отчетном докладе заместитель председателя правительства области Юлия Шва-
кова подчеркнула, что большое значение для промышленности имеет расширение гео-
графии сбыта продукции. рязанская область торгует более чем со 100 странами мира. 
регион стал лидером в россии по поставкам за рубеж кровельных материалов, кожи, 
электрораспределительной аппаратуры, стекла.

В рамках отчетного доклада Юлии Шваковой прошли встречи с участием предста-
вителей экономического блока правительства, инфраструктуры поддержки бизнеса и 
предпринимателей на темы, которые требуют более детального разговора. сессии и 
круглые столы были посвящены мерам поддержки производственных предприятий, ма-
лого и среднего бизнеса, созданию и развитию инновационной инфраструктуры, учас-
тию бизнеса в госзакупках. 

на круглом столе по экспорту вместе с руководителем проекта по развитию реги-
онального бизнеса российского экспортного центра денисом бадекиным Юлия Шва-
кова наградила победителей регионального конкурса «Экспортер года» в 2023 году в 
различных номинациях:

«экспортер года в сфере промышленности»•  – рязанский завод метал-
локерамических приборов, единственный в россии и странах снг производи-
тель герконов;
«экспортер года в сфере агропромышленного комплекса» • – финан-
сово-промышленная компания «бимар», производитель продуктов глубокой 
заморозки под марками «с пылу с жару», «сытый папа», «Хит цена»;
«экспортер года в сфере высоких технологий» • – нпп «тепловодохран», 
ведущий производитель приборов и программного обеспечения для автомати-
зированного учета энергоресурсов;
«экспортер года в сфере услуг»•  – компания «лазерВерк», поставщик ла-
зерного оборудования, пресс-форм и штампов для литья пластмассы;
«трейдер года» • – гк «точинвест», производитель металлоконструкций дорож-
ной инфраструктуры, участник крупнейших дорожных проектов рФ;
«новая география»•  – компания «Эра», один из крупнейших производителей 
оборудования для вентиляции в россии и в мире.

«Все эти компании вышли на новые рынки, в том числе используя господдержку. поз-
дравляю победителей и желаю достижения новых высот в развитии экспорта!» – ска-
зала Юлия Швакова.

«Экгр е й т и н г  серьезно по-
высит эффективность 

поддержки бизнеса», – губерна-
тор павел Малков сказал об этом 
на совещании под председатель-
ством полномочного представи-
теля президента рФ в ЦФо игоря 
Щеголева, которое прошло в ре-
гионе. в рамках рабочей поездки 
в рязанскую область игорь Щего-
лев также посетил ряд объектов 
экономики и социальной сферы 
в сасовском и ряжском муници-
пальных округах.

Совещание проходило с участием 
руководителей правительства Рязан-
ской области, областной Думы, пред-
приятий региона. На нем обсуждались 
вопросы поддержки ответственного 
бизнеса на основе ЭКГ-рейтинга.

Полномочный представитель Пре-
зидента РФ в ЦФО Игорь Щеголев под-
черкнул, что Президентом России уде-
ляется большое внимание поддержке 
отечественного ответственного бизне-
са. В мае этого года главой государс-
тва подписан указ о национальных це-
лях развития страны, среди которых 
устойчивая экономика, благополучие 
людей, улучшение демографии. Для их 
достижения нужна консолидация всех 
ресурсов. Необходимо отмечать и по-
ощрять ответственное ведение бизне-
са. Помимо хорошей белой зарплаты, 
такие бизнесмены дают сотрудникам 
дополнительные гарантии, заботятся 
о территориях присутствия, участвуют 
в благотворительных проектах. Наша 
задача – на государственном уровне 
поддерживать такие инициативы, со-
здавать и улучшать условия для де-
ятельности ответственных предприни-
мателей», – сказал Игорь Щеголев. Он 
отметил, что на основе ЭКГ-рейтинга 
можно внедрять понятные ответные 
меры поддержки, выстраивать реги-
ональные системы преференций. Не-
обходимо распространить такой ме-
ханизм на все регионы Центрального 
федерального округа.

Губернатор Павел Малков поблаго-
дарил Игоря Щеголева за инициативу 
ЭКГ-рейтинга и поддержку в его про-
движении. Губернатор отметил, что в 
Рязанской области много примеров от-
ветственного бизнеса, который уже за-
нимает и может претендовать на высо-
кие позиции в рейтинге. Немало пред-
принимателей помогают участникам 
СВО. Это организации, участвующие в 

различных социальных проектах, куль-
турных, местных инициативах.

На территории Рязанской области 
осуществляет деятельность ООО «Рель-
еф-Центр» – лидер российского рынка 
оптовой дистрибуции товаров для офи-
са, учебы и творчества, крупнейший в 
стране производитель канцелярской 
продукции. «Рельеф-Центр» и производс-
твенные компании холдинга – АО «ГАМ-
МА», ООО «СТАММ», ООО «Ока-пласт» 
– поддерживают различные социальные 
проекты. Одно из приоритетных направ-
лений – поддержка детей и молодёжи. 
Компании участвуют в организации зна-
чимых событий федерального масштаба, 
оказывают помощь семьям с детьми, на-
ходящимся в трудной жизненной ситуа-
ции, школам-интернатам и благотвори-
тельным организациям. 

Также «Рельеф-Центр» – организа-
тор ежегодного фестиваля творчества 
«АртГАММАФест». В рамках фестиваля 
проводятся мастер-классы в различных 
техниках и выставка работ детей с осо-
бенностями развития.

В 2020 году собственники ООО «За-
вод точного литья» приобрели и вос-
становили одно из старейших предпри-
ятий региона – Истьинский машино-
строительный завод в Старожиловском 
районе (Истьинско-Залипяжский желе-
зоделательный). Завод образован 17 ав-
густа 1713 года по указу Петра I и стал 
первым в России предприятием, произ-
водящим скобяные изделия. Царь Петр 
Алексеевич лично посещал его и даже 
проработал на нем несколько часов мо-
лотобойцем.

Сегодня Истмашзавод переживает 
второе рождение, ведь у него появил-
ся ответственный инвестор, который 
вдохнул новую жизнь в эту производс-
твенную площадку. Предприятие вы-

пускает современные путеремонтные 
машины. 

Инвестор проявляет социальную от-
ветственность, участвует в развитии села 
и комплексном благоустройстве обще-
ственных пространств, в сохранении ис-
торического наследия муниципального 
образования. В частности, ко дню рож-
дения завода в селе запустили в работу 
фонтан, построенный у местного ДК на 
средства предприятия. При поддержке 
завода также ведется благоустройство 
парка, реализован ряд других значимых 
для муниципалитета проектов.

Крупнейший производитель лекарс-
твенных препаратов ООО «Скопинфарм» 
реализует проекты в рамках двух феде-
ральных специнвестконтрактов. На те-
кущем этапе реализации проекта пост-
роена гостиница для командированных 
специалистов и жилой комплекс для со-
трудников. Создается социальная инф-
раструктура: профинансировано строи-
тельство школы и детского сада, постро-
ен спортивно-рекреационный комплекс, 
комбинат питания. 

В рамках совещания глава региональ-
ного минэкономразвития Андрей Вор-
фоломеев рассказал о ходе внедрения 
модельного законодательства об ответс-
твенном ведении бизнеса в Рязанской 
области. Нормативный запуск системы 
стимулирования ответственного веде-
ния бизнеса будет обеспечен до конца 
года. Поддержка на 1-м этапе строится 
на изменении механизма существующих 
мер поддержки.

награды

В рамках рабочей поездки  
в скопинский район губернатор 

павел Малков посетил промышлен-
ные предприятия.

павел малков ознакомился с ходом 
строительства завода по фракционирова-
нию плазмы крови ооо «октафарма-Фар-
мимэкс» и производственных корпусов для 
выпуска цитостатиков фармацевтического 
завода «скопинфарм». оно ведется в рам-
ках специальных инвестиционных контрак-
тов. Возводится первый в россии фармацев-
тический завод полного цикла, на котором 
будут производиться уникальные препараты 
на основе плазмы крови. 

на огромной площади фармацевтичес-
кого предприятия – 32 тысячи квадратных 
метров – запланировано возведение про-
изводственных, инженерных и технических 
объектов. работа новых производственных 
площадок позволит сделать серьезный шаг в 
области импортозамещения в разрезе всей 
страны. там будут выпускаться лекарствен-
ные препараты и средства диагностики для 
выявления и лечения онкологических забо-
леваний и биопрепараты на основе плаз-
мы крови человека, не имеющие аналогов 
в россии. также строится плазмохранилище 
и аналитическая лаборатория мощностью 
хранения и контроля в 600 тонн плазмы в 
год. запуск объектов запланирован на 2026 
и 2027 годы. 

для приезжих сотрудников построено 
жилье – комплекс из 36 таунхаусов. кроме 
того, в 2026 году ооо «скопинфарм» начи-
нает строительство малоэтажного жилищно-
го комплекса на 250 квартир при активном 
участии правительства рязанской области в 
рамках программы «комплексное развитие 
сельских территорий».

павел малков дал положительную оцен-
ку реализации проекта, подчеркнув его высо-
кую значимость. «один из крупнейших инвес-
тиционных проектов на территории рязанс-
кой области, который уверенно развивается. 
находится на особом контроле. Взаимодейс-
твуем, решаем все возникающие проблемы. 
Видим неравнодушное отношение со сторо-
ны инвесторов, которые, наряду с производс-
твом, занимаются социальной инфраструкту-
рой: строят дома, помогают в строительстве 
соцобъектов, участвуют во всех проектах по 
развитию района. Это образцовый подход, 
который хотелось бы видеть от всех крупных 
предпринимателей».

В рамках рабочей поездки губерна-
тор павел малков также посетил филиал 
«объединенной производственной компа-
нии», который входит в состав группы ком-
паний Glass Dcor. Филиал специализирует-
ся на матировании бутылок, декорировании 
стеклотары и других изделий из стекла, а 
также на шелкографии и шелкотрафарет-
ной печати.

«на заводе применяется современное 
оборудование, включая автоматические ли-
нии для декорирования стеклянных изделий, 
многосекционные электропечи для обжига и 
матирующее оборудование, – рассказал в 
соцсетях министр экономического развития 
региона андрей Ворфоломеев. – В насто-
ящее время декорационное производство 
филиала оснащено передовыми технология-
ми в сфере декора стеклянных бутылок. узо-
ры на бутылках могут наноситься не только 
красками, но и драгоценными металлами. 
уникальная технология химического трав-
ления позволяет создавать прозрачные 
окна на поверхности бутылок, что придает 
им оригинальный вид и выделяет их среди 
других изделий».

скопинская индустрия
В районе реализуется крупнейШий  
инВестиционный проект

В совещании приняли участие лидеры 
ЭКГ-рейтинга региона и представители 
бизнеса с хорошей позицией в рейтинге и 
возможностями роста. Это, прежде всего, 
предприятия обрабатывающей промыш-
ленности, агропромышленного комплек-
са, сферы высоких технологий. Сегменты 
крупного, среднего, малого бизнеса. Они 
уделяют внимание вопросам экологии, 
применяют передовые практики работы 
с персоналом, участвуют в различных ре-
гиональных и местных инициативах.

В ходе совещания прошло обсужде-
ние внедряемых механизмов поддержки. 
Состоялся конструктивный диалог меж-
ду властью и бизнесом, получена под-
держка и заинтересованность со сторо-
ны предприятий региона.

 Также полномочный представитель 
Президента РФ в ЦФО и губернатор по-
сетили ПАО «Саста» – один из крупней-
ших станкостроительных заводов стра-
ны, объем производства которого за 
последнее время значительно вырос. 
По итогам 2024 года он составит 270 
единиц, в прошлом году было 150. На 
предприятии работают более 1000 че-
ловек. Продукция «Састы» поставляется 
на машиностроительные предприятия 
России и экспортируется в Беларусь и 
Казахстан. Игорь Щеголев и Павел Мал-
ков ознакомились с работой Ряжского 
авторемонтного завода, спортшколы 
«Флагман», вручили награды сотрудни-
кам УФСИН по Рязанской области.

Фото Александра Королёва
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Над выпуском работал Юрий Евстифеев. 

бизНЕс-миссия

КАДРЫ

вЫстАвКА

сотрудничество –  
по всем направлениям
Китай – основной внешнеэКономичесКий партнер рязансКой области

в октябре делегация 
Рязанской облас-

ти во главе с губернато-
ром Павлом малковым 
находилась с официаль-
ным визитом в Китайс-
кой Народной Республи-
ке. Презентация региона 
стала ключевым собы-
тием деловой програм-
мы. О ее проведении в 
Пекине были достигнуты 
договоренности в рамках 
предыдущей бизнес-мис-
сии Рязанской области в 
КНР, которая состоялась 
в апреле текущего года. 
мероприятие состоялось 
при поддержке Посольс-
тва и торгового предста-
вительства РФ в КНР.

В ходе презентации Ря-
занской области Павел Мал-
ков рассказал об основных 
направлениях развития ре-
гиона, главных достижени-
ях в реальном секторе эко-
номики, социальной сфере, 
о приоритетах работы с ин-
весторами и проектах, кото-
рые успешно реализуются, 
инфраструктуре для бизнеса. 
Особое внимание губернатор 
уделил инфраструктурным 
возможностям Рязанского 
региона в реализации сов-
местных проектов, в том чис-
ле в создании современных 
производств, а также планам 
развития экспорта.

«Китай – наш основной 
внешнеэкономический пар-
тнер. В 2023 году нарастили 
экспорт более чем на 30% и в 
целом очень серьезно активи-
зировали взаимодействие, – 
сказал Павел Малков в своем 
комментарии после презента-
ции. – Полгода назад приезжа-
ли в КНР с основной задачей – 
увеличение экспорта рязанс-
ких товаров на китайский ры-
нок. Работу в этом направле-
нии продолжаем в нынешней 
поездке. Дальше будем уве-
ренно наращивать темпы со-
трудничества в самых разных 
сферах. Мы прекрасно пони-
маем, что здесь огромный ры-
нок и огромная потребность в 
целом ряде товаров, которые 
производятся на территории 
Рязанской области. Презен-
тация Рязанской области в 
Пекине поможет китайским 
потенциальным бизнес-парт-
нерам больше узнать о нашей 
продукции, возможностях, 
которыми мы располагаем 
для реализации совместных 
проектов. Мы ожидаем роста 
по всем направлениям наше-
го сотрудничества».

Губернатор отметил, что 
в рамках презентации был 
подписан меморандум о вза-
имопонимании между Рязан-
ской областью и китайской 
провинцией Гуйчжоу. Пла-
нируется сотрудничество по 
различным направлениям: от 

экономического взаимодейс-
твия до культуры и туризма. 
Проведены переговоры о ло-
кализации нескольких китай-
ских производств на террито-
рии Рязанской области, в том 
числе по производству авто-
запчастей. «Все эти проекты 
находятся в высокой степени 
готовности. В целом мы уве-
рены в том, что они будут ре-
ализованы, несмотря на все 
сложности. Это конкретные 
востребованные производс-
тва, проекты их создания 
позже мы презентуем вместе 
с китайскими коллегами», – 
добавил Павел Малков.

В рамках презентации 
была организована выставоч-
ная экспозиция, на которой в 
разных форматах были про-
демонстрированы история и 
культура региона, экономи-
ческий, инвестиционный, 
туристический потенциал, а 
также ведущие предприятия 
и их продукция. В частности, 
компании радиоэлектронной 
промышленности, ИТ-сферы, 
фармацевтические произ-
водства, производители стро-
ительных материалов, нату-
ральной кожи, канцелярских 
товаров, продуктов питания, 
электронных устройств для 
систем электроснабжения, 
изделий для рыболовной от-
расли, косметологии. Участ-
ники выставки смогли также 
познакомиться с гастрономи-

ческими брендами Рязанской 
области.

Министр экономического 
развития региона Андрей Вор-
фоломеев рассказал: «Деловая 
программа получилась очень 
насыщенной и продуктив-
ной. Удалось рассмотреть ряд 
важных и крайне актуальных 
вопросов взаимодействия ря-
занского бизнеса с китайски-
ми партнерами. Отмечу, что 
мы ведем активную работу с 
коллегами из Китая не толь-
ко во внешнеэкономической 
деятельности, но и в научно-
технической сфере. В регионе 
уделяем большое внимание 
созданию и развитию инно-
вационной экосистемы. Под-
держиваем научные школы и 
малые инновационные пред-
приятия региона, которые вы-
пускают высокотехнологич-
ную наукоемкую продукцию. 
Развиваем инновационную 
инфраструктуру. В рамках ра-
бочей программы посетили 
технопарк TusPark в Пекине. 
Это крупнейший университет-
ский технопарк в мире. У кол-
лег в этой сфере богатейший 
опыт. И, разумеется, многое 
можно применить у нас. Обя-
зательно будем продолжать 
сотрудничество. Разработка и 
внедрение инноваций напря-
мую связаны с достижением 
технологического суверени-
тета. А это одна из приоритет-
ных задач сегодня».

мастера!
в регионе состязались лучшие сварщиКи

п одведены итоги об-
ластного конкурса 

профессионального мас-
терства «мастера Рязанс-
кой области». 

Конкурс проводится еже-
годно и направлен на повы-
шение престижа высококва-
лифицированного труда ра-
ботников массовых профес-
сий, пропаганды их дости-
жений и передового опыта, 

содействия в привлечении 
молодежи для обучения и 
трудоустройства на рабочие 
профессии. В этом году он 
проходил в номинации «Луч-
ший сварщик».

Победителем стал Сергей 
Куличенко с завода металло-
конструкций «СтальСтрой-
Технологии». Второе место 
присуждено Дмитрию Орлову 
из Рязанской нефтеперераба-
тывающей компании, третье 

– Роману Клюеву, работающе-
му на предприятии «Точин-
вест-Строй».

Победителю и призерам 
организаторы состязаний 
вручили памятные дипломы 
и денежные премии. Кон-
курс вызвал большой резо-
нанс в трудовых коллективах. 
На официальной страничке в 
соцсети завода металлоконс-
трукций «СтальСтройТехно-
логии» о победе Сергея Кули-
ченко сказано: «Мы гордимся 
тем, что в нашем коллективе 
работают такие специалисты, 
как Сергей Владимирович. 
Его успех подтверждает пра-
вильность нашего подхода к 
развитию кадрового потенци-
ала и повышению квалифика-
ции сотрудников завода».

В РНПК, поздравляя Дмит-
рия Орлова со вторым местом 
в конкурсе, особо подчеркну-
ли, что он – из заводской ди-
настии: «Дмитрий Орлов тру-
дится на нашем предприятии 
более 3 лет и в конкурсе участ-
вовал впервые. На нашем заво-
де в транспортном цехе около 
30 лет работает отец Дмитрия, 
Александр Васильевич. Сереб-

ро его сына – повод для общей 
гордости!» 

Бронзового призера кон-
курса Романа Клюева поздра-
вил с успехом весь коллектив 
Группы компаний «Точин-
вест»: «Мы гордимся успеха-
ми нашего сотрудника и бла-
годарим его за вклад в разви-
тие и продвижение профес-
сионального мастерства в на-
шем регионе». В ответ на эти 
поздравления Роман Клюев 
сказал: «Такие конкурсы по-
могают поддерживать профес-
сионализм на высоком уровне, 
стимулируют к постоянному 
развитию и изучению новых 
технологий. Это вдохновляет 
и помогает расти профессио-
нально».

Конкурс был организован 
региональным министерс-
твом экономического разви-
тия на базе Рязанского кол-
леджа электроники при подде-
ржке ГФРП и Рязанского цент-
ра аттестации сварки. Конкурс 
направлен на реализацию 
мероприятий нового направ-
ления «Живи и работай в Рос-
сии» федерального партийно-
го проекта «Выбирай своё».

К лючевая ставка устанавливает-
ся банком России на высоком 

уровне. в частности, в октябре она 
выросла до 21 процента. 

«В условиях действующей ключе-
вой ставки самым востребованным и 
эффективным инструментом остаются 
федеральный и региональный фонды 
развития промышленности, – отмети-
ла в своем публичном докладе замести-
тель председателя правительства облас-
ти Юлия Швакова. – Они показали свою 
эффективность. За время их действия 
в регионе реализовано уже более 100 
проектов на сумму почти семь милли-
ардов рублей. Еще три находятся в ста-
дии проработки с федеральным фондом. 
Подчеркну, что наш региональный ФРП 
сопровождает эти проекты на всех абсо-
лютно стадиях».

имПОРтОзАмЕщЕНиЕ
Региональный ФРП предоставляет льгот-
ное финансирование по семи собствен-
ным программам, а также в виде сов-
местных займов с федеральным ФРП и 
по программам ГФРП России. Во время 
публичного доклада Юлии Шваковой 
собравшимся в «Точке кипения» про-
демонстрировали видеоролик об ООО 
«Кормелл-Развитие». Государственным 
Фондом развития промышленности Ря-
занской области профинансирован про-
ект этого предприятия «Запуск нового 

производства ПВХ-изделий методом ли-
тья под давлением».

В регионе ООО «Кормелл-Развитие» 
работает с 2014 года. За это время пред-
приятие стало одним из крупнейших 
российских производителей труб из 
непластифицированного ПВХ (НПВХ), 
а также сопутствующих изделий. Про-
дукция изготавливается из российского 
сырья, отвечает международным стан-
дартам качества. Ее используют, напри-
мер, для обустройства водных скважин, 
скважин для добычи полезных ископае-
мых. География поставок включает все 
регионы России и ряд стран ближнего 
зарубежья, в основном – Казахстан и Бе-
ларусь. Тем не менее развивающемуся 
предприятию заём регионального ФРП 
пришелся как нельзя кстати. Ведь целью 
проекта являлось приобретение обору-
дования для создания производства фи-
тингов для напорных клеевых труб ПВХ. 
Соучредитель ООО «Кармелл-Развитие» 
Олег Корх подчеркнул: «С увереннос-
тью могу сказать, что именно благодаря 
поддержке государства, Фонда развития 
промышленности мы вошли в этот но-
вый проект. Запустили три термоплас-
тавтомата. Да, это было сложно. На се-
годняшний день мы запустили первый 
этап большого нового производства». 

тОРФ – в ДЕлО
По программе «Региональный заём» Го-
сударственный Фонд развития промыш-

ленности Рязанской области профинан-
сировал проект ООО «ЭКОРОСТ», направ-
ленный на модернизацию производства. 
Вот как прокомментировала в соцсетях 
этот факт заместитель председателя пра-
вительства области Юлия Швакова: «В 
Спасском районе есть перспективные 
предприятия, которые активно развива-
ются и даже выходят на экспорт. В их чис-
ле компания «ЭКОРОСТ», специализиру-
ющаяся на производстве экологически 
чистой продукции на основе торфа, в том 
числе торфяных смесей, покровных почв, 
гуминовых удобрений, кормовых доба-
вок. Производитель использует сырье, 
которое добывается непосредственно в 
районе. Гуминовые удобрения с учетом 
тренда на экологичное земледелие поль-
зуются высоким спросом, и потребность 
в этой продукции сегодня существенно 
превышает возможности предприятия. 
В связи с этим компания реализует про-
ект модернизации производства, кото-
рый даст возможность снизить непроиз-
водительные потери рабочего времени, 
увеличить объемы выпуска удобрений 
и обеспечить их стабильно высокое ка-
чество, а также улучшить условия труда 
персонала».

Юлия Швакова также отметила, что 
региональный Фонд развития промыш-
ленности активно помогает рязанским 
предприятиям развивать производство. 
Организация уже выдала 82 займа на 1,3 
млрд рублей.

Деньги на развитие
КаК государство поддерживает предприятия в новых условиях

льгОтЫ

сНижЕНиЕ изДЕРжЕК
этому способствует развитие Кластеров

р язанская область ста-
ла лидером в Цент-

ральном федеральном 
округе по количеству 
кластеров.

«В условиях разрыва ло-
гистических цепочек, сущес-
твенного повышения стои-
мости оборудования одним 
из направлений снижения 
издержек производства, без-
условно, является развитие 
кластеров, – подчеркнула за-
меститель председателя пра-
вительства области Юлия 
Швакова во время выступле-
ния с публичным докладом. – 
У нас их уже 16, на семь боль-
ше, чем в прошлом году. Более 
160 предприятий – участники 
кластеров. Что это дает? По-
мимо комплексной финансо-
вой поддержки, которая у нас 
уже была внедрена ранее, мы 
в этом году ввели новый про-
дукт регионального ФРП по 
льготной ставке 4-5 процен-
тов на реализацию совмест-
ных проектов в сумме до 20 
миллионов рублей. Следую-
щее направление – это апроба-
ция федеральной поддержки 
кластеров в виде субсидий на 
пилотные партии импортоза-
мещающей продукции. В этом 
году мы рассчитываем, что та-
кая субсидия будет получена 
кластером современного при-
боростроения».

Новый продукт регио-
нального ФРП уже пользует-
ся спросом у предприятий. 

Вот пример.
Государственный Фонд раз-

вития промышленности Рязан-
ской области профинансиро-
вал проект ООО «ПК «Тепло-
обменные технологии» по при-
обретению металлорежущего 
оборудования для расширения 
производства комплектующих 
изделий для протезно-ортопе-
дической продукции. Проект 
будет реализован в рамках фи-
нансирования по программе 
«Промышленные кластеры».

ООО «ПК «Теплообмен-
ные технологии» является 
производителем высокоточ-
ных металлических изделий 
различного назначения. Ас-
сортимент комплектующих 
для изготовления ортезов, 
выпускаемых ООО «ПК «Теп-
лообменные технологии», 
включает в себя приемные 
гильзы, опоры, адаптеры, 
несущие узлы и др. На дан-
ный момент производствен-
ная линейка представляет 
собой несколько десятков 
позиций для сборки ортезов 
коленных и голеностопных 
суставов. Итогом реализа-
ции проекта станет увеличе-
ние ассортимента импорто-
замещающей продукции как 
в части расширения модель-
ного ряда ортезов нижних 
конечностей, так и в части 
ортезов верхних конечнос-
тей, в первую очередь, лок-
тевых суставов.

ООО «ПК «Теплообмен-
ные технологии» является 

участником промышленно-
го кластера медицинской 
и фармацевтической про-
мышленности, включенно-
го в реестр Минпромторга 
России, благодаря чему дан-
ная мера финансовой подде-
ржки стала доступной пред-
приятию. 

Регион способствует и 
расширению рынков сбыта 
продукции участников клас-
теров, заботится об увеличе-
нии числа инструментов гос-
поддержки. В октябре в Ми-
неральных Водах в центре 
«МинводыЭКСПО» проходил 
международный форум-вы-
ставка InRussia 2024, в чис-
ле организаторов которого – 
Минпромторг России.

На коллективном стенде 
Минпромторга России была 
представлена продукция 
рязанских предприятий – 
участников промышленных 
кластеров: компаний «Три-
умфус-Трейд» и «Фармэра». 
Заместитель министра про-
мышленности РФ Иван Ку-
ликов отметил эту продук-
цию Рязанской области.

На своей странице в со-
циальной сети заместитель 
председателя правительства 
региона Юлия Швакова со-
общила: «Триумфус-Трейд» 
входит в кластер современ-
ного приборостроения и 
специализируется на раз-
работке и производстве ме-
дицинских инструментов и 
оборудования для цифровой 

стоматологии, челюстно-ли-
цевой хирургии и денталь-
ной имплантации. В экспо-
зиции компания демонс-
трировала физиодиспенсер 
и медицинский металлоде-
тектор EasyDect для стома-
тологической практики, со-
зданные с использованием 
российских электронных 
компонентов. Отмечу, что 
недавно «Триумфус-Трейд» 
подал заявку в Минпром-
торг России на получение 
субсидий для возмещения 
части затрат на приобрете-
ние стартовой партии сис-
темы управления физиодис-
пенсером.

Производитель лекарств 
«Фармэра» является участ-
ником кластера медицин-
ской и фармацевтической 
промышленности и пред-
ставлял на выставке про-
тивоопухолевые лекарства, 
которые входят в список 
жизненно необходимых и 
важнейших лекарственных 
препаратов.

Наши предприятия – 
пример современных вы-
сокотехнологичных произ-
водств, успешно работаю-
щих в составе кластеров. 
Кластерная кооперация, 
включающая возможность 
господдержки, позволяет 
компаниям осваивать но-
вые виды медицинской про-
дукции, потребность в кото-
рой растет в условиях санк-
ций».

КООПЕРАЦия

выгодные контакты
регион расширяет рынКи сбыта

26-28 ноября делегация 
региона примет учас-

тие в международном форуме-вы-
ставке «Российский промышлен-
ник» в санкт-Петербурге. Это одно 
из ведущих экономических мероп-
риятий федерального уровня, пло-
щадка для взаимодействия круп-
ного бизнеса с государством, ве-
дущими технологическими компа-
ниями, университетами, научными 
организациями, малым и средним 
бизнесом, зарубежными партне-
рами. в этом году ключевая тема 
форума: «10 лет закону о про-
мышленной политике: итоги реа-
лизации и амбициозные задачи».

Коллективные экспозиции предста-
вят Минпромторг РФ, РСПП, Республика 
Беларусь, регионы России, Националь-
ный союз производителей и поставщи-
ков оборудования и инструмента для 
металлообработки (станкостроение и 
металлообработка), Тоннельная ассо-
циация России, участники проекта «Здо-
ровая промышленность – залог роста 
экономики», ассоциация горнопромыш-
ленников России и другие. Кроме того, 
планируется участие делегаций из КНР, 

Индии, Турции, Индонезии, ОАЭ, стран 
Африки и Латинской Америки.

Минэкономразвития Рязанской об-
ласти совместно с Государственным 
Фондом развития промышленности Ря-
занской области проводит работу по 
формированию делегации региона для 
участия в форуме, разработке концеп-
ции и наполнению коллективного стен-
да рязанских предприятий. Определено 
место размещения стенда, заключен до-
говор аренды выставочной площади (60 
кв. м). Разработан дизайн-проект стенда 
и заключен договор по оформлению и 
оборудованию экспозиции. Проведено 
информирование предприятий Рязанс-
кой области и определен перечень учас-
тников коллективного стенда. Согласие 
на участие в качестве экспонентов полу-
чено от 11 предприятий. Среди них ПАО 
«Саста» – один из крупнейших действу-
ющих станкостроительных заводов на 
территории Российской Федерации, 
предприятие с полувековой историей, 
одно из немногих, сохранивших и унас-
ледовавших лучшие традиции советс-
кого станкопрома. Продукция «Састы» 
поставляется на машиностроительные 
предприятия России, а также на экспорт. 
Основное направление деятельности 

современной «Састы» – полный цикл 
производства металлорежущих станков: 
от проектирования и литья до финаль-
ной сборки. Получено согласие на учас-
тие в выставке ООО ЗВК «Бервел» – это 
современный завод по выпуску крепе-
жа и калиброванного металлопроката 
с максимально полным циклом произ-
водства, ПАО «Тяжпрессмаш» – пред-
приятия с 70-летним опытом работы в 
области машиностроения, одного из ве-
дущих предприятий в России по выпуску 
разнообразной номенклатуры кузнеч-
но-прессового оборудования. Продук-
ция ПАО «Тяжпрессмаш» эксплуатиру-
ется в 40 странах мира. Предприятие 
поставляет свою продукцию различным 
отраслям промышленности, таким как 
нефтегазовая отрасль, автомобилест-
роение, железнодорожный транспорт, 
авиастроение, атомная промышлен-
ность. Участвовать в международном 
форуме-выставке «Российский про-
мышленник» будут также АО «Точин-
вест», ООО «ЛазерВент» ООО «Точин-
вестЦинк», ООО Предприятие «КОН-
ТАКТ-1», ООО «Точинвест-Строй», АО 
«Моринформсистема-Агат-КИП», ООО 
«ЦТО «Микрон», ООО «Сасовский ли-
тейный завод».
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экономика: пути развития

Михаил пронин  

Уполномоченный  
по защите прав 
предпринимателей  
в рязанской 
области

Дорогая паМять

з абота об исторических зда-
ниях не должна разорять 

бизнесменов

В Рязанской области собственни-
ки объектов культурного наследия 
будут на 10 лет освобождены от нало-
га на имущество. Об этом «Рязанским 
ведомостям» рассказал уполномочен-
ный по защите прав предпринимате-
лей региона Михаил Пронин:

– К нам в аппарат уполномоченно-
го обратился предприниматель из Ка-
симова с просьбой помочь снизить на-
лог на имущество, являющееся объек-
том культурного наследия региональ-
ного значения начала XIX века. 

Бизнесмен приобрел государс-
твенное нежилое помещение по до-
говору купли-продажи в 2018 году. 
На собственные денежные средства в 
соответствии с договором купли-про-
дажи произвел ремонтно-реставраци-
онные работы. На сегодняшний день 
нежилое помещение является объек-
том туристической направленности. 

После реставрации и проведения 
в 2023 году кадастровой переоценки 
объектов недвижимости кадастровая 
стоимость объекта выросла в 10 раз. 
Так как величина кадастровой стои-
мости непосредственно влияет на на-
логи, то вырос и размер налога. Та-
ким образом, расходы предпринима-
теля существенно увеличились. 

Мы очень серьезно подошли к 
данному вопросу. Всего на терри-
тории Рязанской области находится 
369 объектов культурного значения. 
Из них в частной собственности – 
27. Из 50 объектов культурного на-
следия местного (муниципального) 
значения в частной собственности 
находятся семь объектов. Согласно 
Налоговому кодексу РФ, «не призна-
ются объектами налогообложения 
объекты, признаваемые объектами 
культурного наследия (памятника-
ми истории и культуры) народов РФ 
федерального значения в установлен-
ном законодательством РФ порядке». 
Также пунктом 2 статьи 372 Налого-
вого кодекса РФ субъектам РФ дано 
право предусматривать свои налого-
вые льготы в дополнение к общему 
перечню и основания для их исполь-
зования на региональном уровне. 

Какие-либо льготы для индивиду-
альных предпринимателей и физичес-
ких лиц, владеющих недвижимостью, 
отнесенной к объектам культурного 
наследия регионального и местного 
значения, в нашем регионе отсутство-
вали. В целях стимулирования собс-
твенников к сохранению объектов 
культурного наследия регионального 
и местного значения аппарат уполно-
моченного обратился к руководству 
региона с просьбой направить орга-
нам местного самоуправления реко-
мендации о рассмотрении возмож-
ности установления льгот по налогу 
на имущество в отношении таких ис-
торических объектов. 

Руководители муниципальных об-
разований, где расположены объекты 
культурного наследия – а это Клепи-
ковский, Михайловский, Рязанский 
районы, Путятинский, Сасовский и 
Касимовский округа, – откликнулись 
на данное предложение. Они обра-
тились к представительным органам 
для освобождения собственников не-
движимости, отнесенной к объектам 
культурного наследия, на 10 налого-
вых периодов (на 10 лет). Большинс-
твом голосов такие решения об осво-
бождении от налога были приняты. 

Теперь предприниматели могут 
вкладывать освободившиеся денеж-
ные средства в развитие своего дела. 
Это позволит улучшить экономичес-
кие показатели региона, привлечь 
больше туристов и будет стимули-
ровать бизнес давать вторую жизнь 
объектам культурного наследия. Ис-
торические здания, имеющие боль-
шое значение для всех жителей, про-
должат радовать их своей красотой 
и уникальностью, становясь точками 
притяжения. Считаю, что реализа-
ция данной инициативы – большая 
победа аппарата уполномоченного 
по защите прав предпринимателей. 

пряМая речь

з аместитель министра экономи-
ческого развития региона гали-

на Крутова приветствовала учас-
тников кейс-форума для малого 
предпринимательства, проведен-
ного цифровой платформой Сбер 
Бизнес и дочерней компанией Сбе-
ра ао «Деловая среда» в рязанс-
ком «аМаКС Конгресс-отеле».

В областной центр приехали предста-
вители многих регионов России, чтобы 
поделиться эффективными инструмента-
ми развития бизнеса. В рамках деловой 
программы управляющий Рязанским от-
делением Сбербанка Иван Семенов рас-
сказал о специфике малого предприни-
мательства в нашем регионе. В Рязанской 
области – более 96,5 тысячи субъектов 
малого и среднего предпринимательства, 
почти 58 тысяч самозанятых. При этом в 
оптовой и розничной торговле работают 
почти 37 процентов предпринимателей, 
в сфере транспорта и связи занято 12,6 
процента, в строительстве – порядка 10 
процентов, на обрабатывающих произ-
водствах – почти 8 процентов. Среди ли-
деров в структуре МСП также общепит, 

сфера информационных технологий, 
другие отрасли. После ухода иностран-
ных фирм с нашего рынка многие пред-
приниматели активно занялись импор-
тозамещением. Доля МСП в валовом ре-
гиональном продукте – 28,3%.

Участники форума получили знания, 
как управлять ресурсами, как лучше 
формировать команду для поддержки 
роста компании, как минимизировать 
риски при выходе на новые рынки. На 
площадке форума собрались лучшие 
эксперты из разных отраслей, которые 
помогают развивать бизнес-компетен-
ции предпринимателям со всей страны. 
Основная тема дискуссии: «Масштаби-
рование: секреты стабильного роста 
бизнеса». Дискуссия включала в себя 
бизнес-разборы: эксперты анализиро-
вали бизнес-кейсы участников, дава-
ли ценные рекомендации. Также были 
проанализированы основные ошибки 
предпринимателей.

На кейс-форуме был проведен не-
творкинг, помогший участникам рас-
ширить количество полезных связей и 
рассказать о себе и своём проекте биз-
нес-сообществу региона.

р язанская область стала одним 
из пилотных регионов, вы-

бранных Федеральной налоговой 
службой россии для реализации 
проекта «Команда будущего».

В региональном УФНС этот проект 
стартовал в середине октября, а резуль-
таты – уже налицо. 19 человек прошли 
здесь обучение в «Команде будущего»: 
это студенты последних курсов веду-
щих вузов Рязани, другие соискатели 
рабочих мест.

Цель проекта – поиск кандидатов на 
открытые вакансии в УФНС для их даль-
нейшего трудоустройства. На протяжении 
двух недель участники проекта получали 

знания о будущей деятельности и пробо-
вали себя в роли налогового инспектора. 
Они знакомились с работой структурных 
подразделений УФНС, изучали норматив-
ные документы и выполняли практичес-
кие задания. В этом им помогали опытные 
наставники и помощники. Этот уникаль-
ный проект предоставил возможность 
погрузиться в атмосферу трудовых будней 
налоговиков, коллектива, понять, подхо-
дит ли соискателю работа.  

Какой увидели деятельность нало-
говой службы, чему научились за время 
обучения, участники рассказали на ито-
говом мероприятии. Приведем один из 
отзывов: «Выражаю огромную благодар-
ность за данную возможность попробо-

вать себя в совершенно новом направ-
лении, непосредственно познакомиться 
с рабочим процессом, чудесным коллек-
тивом, узнать много новой и полезной 
для себя информации, которая в любом 
случае пригодится в обыденной жизни. 
Это была прекрасная и стоящая идея 
для желающих трудоустроиться в УФНС. 
Обучение продумано и структурирова-
но. Компетентный, добродушный и от-
зывчивый коллектив – на высоте. Спа-
сибо, «Команда будущего»!». 

В торжественной обстановке руко-
водитель регионального УФНС Альберт 
Новиков вручил участникам проекта 
сертификаты об успешном прохожде-
нии обучения.

поддержка  
для инноваторов

н а заседании областного пра-
вительства одобрен прогноз 

социально-экономического раз-
вития региона на 2025–2027 годы. 
Этот документ – основа для фор-
мирования бюджета области.

Подробнее о документе – в коммен-
тарии заместителя председателя прави-
тельства области Юлии Шваковой: «По-
ложительная динамика позволяет про-
гнозировать рост по всем основным мак-
роэкономическим показателям. В 2025 
году индекс промышленного производс-
тва прогнозируется на уровне 104,4%, в 
2026–2027 годах – в среднем ежегодно 
на уровне 104,2%. Для этого обеспечива-
ем поддержку высокопроизводительно-
го производственного сектора: расширя-
ем доступ предприятий к льготному фи-
нансированию, предоставляем субсидии 
из областного бюджета, оптимизируем 
налоговую нагрузку, развиваем класте-
ры и инновационную инфраструктуру, 
основой которой является Аэрокосми-
ческая долина. 

В сельском хозяйстве в ближайшие три 
года рост будет на уровне 105,1%, в том 
числе в растениеводстве – 103,7%, в жи-
вотноводстве – 106,9%. Основные меры 
стимулирования – увеличение посевных 
площадей за счет ввода земель в оборот, 
развитие переработки и хранения.

Благодаря расширению географии и 
программам развития продолжится рост 
экспорта – в среднем на 5% ежегодно. 

Также увеличится объем инвестиций – 
к концу года он достигнет 120 млрд руб-
лей, в среднесрочной перспективе со-
ставит 5%. Этому будет способствовать 
создание агропромышленного парка в 
Александро-Невском районе, логисти-
ческого парка в Рязанском районе, раз-
витие индустриального (промышленно-
го) парка «Рязанский» и территории опе-
режающего социально-экономического 
развития «Лесной». Объем строительных 
работ вырастет в среднем на 4,6% в год. 
Продолжится рост реальных зарплат в 
среднем на 5,6% ежегодно и, соответс-
твенно, потребительского спроса.

Ежегодно валовой региональный 
продукт будет расти в среднем на 2,6% и 
достигнет 900 млрд рублей к 2027 году. 
В целом, прогноз можно назвать умерен-
но оптимистичным, учитывающим как 
отрицательное влияние санкционного 
давления, так и серьезную федеральную 
и региональную поддержку бизнеса. 
Наша задача – создать все условия для 
сохранения устойчивости экономики, 
обеспечения ее развития в меняющих-
ся условиях».

Фото Александра Королёва

и нженерная команда студен-
тов ргрту имени в.Ф. уткина 

разрабатывает программное обес-
печение для реального заказчика.

Еще 10 лет назад отсутствие связи 
между образованием и реальными навы-
ками на рабочем месте никого не удивля-
ли, но теперь ни вуз, ни страна в целом не 
могут себе этого позволить. Продуктовое 
мышление и связь с реальной жизнью – 
это обязательное требование современ-
ных заказчиков и работодателей.

Прокачать свои навыки именно в 
этом направлении будущим инжене-
рам сейчас активно помогают. Напри-
мер, Центр компетенций БАС на базе 
Университета 2035. Этот центр в рам-
ках федерального проекта «Кадры для 
беспилотных авиационных систем» про-
вел открытый отбор образовательных 
организаций и программ для подготов-
ки молодежных инженерных команд. В 
результате команда студентов Рязанско-
го государственного радиотехнического 
университета имени В.Ф. Уткина смог-
ла погрузиться в самую новую практику 
инженерных разработок: с реальным за-
казчиком и реальным продуктом.

Журналист Ирина Орлова пого-
ворила с капитаном университетс-
кой инженерной команды алеКСееМ 
КоверДяевыМ о нюансах проекта.

– Почему решили участвовать?

а.К. – Это не первый опыт участия на-
шей команды в подобных мероприя-
тиях. В данном случае было интерес-
но провести полный цикл разработ-
ки – начиная от изучения техзадания 
до презентации готового работающего 
продукта. 

Кроме того, программа дает возмож-
ность учиться и получить сертификат о 
повышении квалификации. Это тоже 
пригодится в будущем.

– Кто вошел в команду?

а.К. – Костяк – студенты факультета вы-
числительной техники (кафедра «САПР 
ВС»), но не только. Есть представители 
магистратуры и факультета автоматики 
и информационных технологий в управ-
лении. Поименно это Максим Гармаш, 
Никита Соколов, Иван Малин, Максим 
Арбейтер, Иван Тарабрин.

– Какую выбрали образовательную про-
грамму и инженерную задачу?

а.К. – Программа – инженерия БАС на 
основе российского нового универси-
тета, задача – написание программного 
обеспечения для составления полетных 
заданий БВС.

– На какой стадии находится решение 
инженерной задачи сейчас?

а.К. – Закончили аналитику, обговори-
ли тонкости с заказчиком. Приступаем к 
этапу разработки. В конце октября про-
шла предварительная защита концеп-
ции перед заказчиком и представителем 
опорного центра, она прошла успешно. 
В конце программы надеемся предо-
ставить готовый рабочий продукт и что 
заказчик выберет именно нашу версию 
решения этой задачи.

– Какие мысли и эмоции на данном этапе?

а.К. – Положительные эмоции. Это ин-
тересный опыт, ведь общение с заказчи-
ком напрямую возможно не так часто, а 
потому это очень ценно.

о чередной личный прием 
граждан по вопросам нало-

гового законодательства в рязан-
ском филиале государственно-
го фонда поддержки участников 
специальной военной операции 
«защитники отечества» провели 
представители уФнС россии по ря-
занской области.

Участники СВО и их родственники 
обратились за разъяснениями о поряд-
ке прекращения деятельности общества 
с ограниченной ответственностью, по 
вопросам о предоставлении льгот по на-
логу на имущество, транспортному на-
логу, а также о налогообложении НДФЛ 
доходов при продаже квартиры и полу-
чении имущественного налогового вы-
чета при покупке недвижимости.

По всем вопросам посетителям были 
даны актуальные разъяснения, в част-
ности было отмечено, что льготы при-

меняются проактивно (без заявления), 
если в налоговом органе есть необходи-
мые сведения от органов или иных упол-
номоченных лиц.

В случае если в налоговом уведом-
лении за 2023 год льгота не учтена 
(например, если налоговый орган ра-
нее не получил данные в рамках меж-
ведомственного взаимодействия), на-
логоплательщик может в любое время 
направить в налоговый орган заявле-
ние о льготе.

Кроме того, налоговики пояснили, 
что при продаже недвижимости сроком 
владения менее пяти лет полученные 
доходы облагаются налогом на дохо-
ды физических лиц (НДФЛ). При этом 
размер необлагаемого налогового вы-
чета составляет 1 000 000 рублей. Срок 
представления декларации 3-НДФЛ с за-
явленным доходом – до 30 апреля года, 
следующего за годом получения дохода, 
срок уплаты налога – до 15 июля.

Курс на развитие экономики
спрогнозирован её рост по всем направлениям

Малому бизнесу – 
большая помощь
рязанских предпринимателей Учили,  
как эффективно вести дело
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взрослеем!
в радиотехническом Университете наУка всё теснее Увязывается с практикой

в Совете Федерации прошел 
круглый стол, в ходе кото-

рого обсудили развитие науч-
но-производственного центра 
беспилотных авиасистем «про-
тоС», созданного в нашем ре-
гионе на базе областного аэро-
дрома «протасово» с опорой на 
 аэрокосмическую инновацион-
ную долину.

«Повышение инвестиционной при-
влекательности научной и научно-тех-
нической деятельности: перспекти-
вы и лучшие практики» – такова тема 
круглого стола. Как рассказала замес-
титель председателя правительства 
Рязанской области Юлия Швакова, к 

13 действующим резидентам центра 
«ПРОТОС» уже готовы присоединить-
ся еще 17 компаний. Участие в рабо-
те НПЦ, в частности, дает им возмож-
ность пройти конкурсный отбор Фонда 
Национальной технологической ини-
циативы на получение экспертной и 
финансовой поддержки на создание 
прототипов, опытных образцов или 
организации серийного производства 
моделей БАС и их комплектующих. 
Сейчас в регионе создается инфра-
структура центра, которая позволит 
резидентам создавать и развивать про-
изводство, проводить испытания своих 
разработок. К 2030 году площадь ин-
фраструктуры «ПРОТОС» увеличится с 
2,8 до 6 тысяч кв. метров.

чёткие ответы  
на все вопросы
рязанские налоговики провели личный приём 
Участников сво и членов их семей

Команда будущего
как налоговики региона готовят для себя кадры

Материалы полосы подготовил Юрий Евстифеев



В библиотеке имени 
Горького собрались 

сто молодых гидов-экс-
курсоводов со всей Рос-
сии, чтобы вместе разра-
ботать технологические 
экскурсионные карты и 
посоревноваться в пяти 
номинациях. 

ЗА ЧТО БОРЕМСЯ
Меня встречает полный 

зал тех, кто с легкостью рас-
скажет о старинной усадьбе, 
горном маршруте или опишет 
музей из другой части стра-
ны. Эти люди не первый год 
увлечены историей и краеве-
дением, хотя они еще совсем 
молоды. Все они уже прошли 
отборочный этап. Сто чело-
век были выбраны из десяти 
тысяч, поэтому борьба пред-
стоит жаркая.

Встречаю рязанок. Екате-
рине Чадиной, Ольге Куса-
киной и Марине Галкиной 
не пришлось ехать через всю 
Россию, полуфинал их ожи-
дал дома, но именно поэтому 
волнуются они еще сильнее: 
на девушек земляки возла-

гают большие надежды. Сре-
ди экспертов вижу не только 
приглашенных лекторов, но 
и нашего экскурсовода Тать-
яну Кузьмину, основательни-
цу «Школы гида в Рязани». На 
открытии она читает лекцию 
«Поиск партнёра и работа с 
ним». Кстати, о партнерах: эту 
работу взял на себя комитет 
инвестиций и туризма Рязан-
ской области – это они выде-
лили площадку и поддержали 
конкурс. 

– От имени губернатора 
благодарю организаторов за 
то, что они отдали предпочте-
ние нашему региону для про-
ведения очного этапа. Ведь 
место для полуфинала вы-
брано не случайно: библиоте-
ка имени Горького – кладезь 
знаний, а экскурсовод – про-
водник этих знаний, – говорит 
Дмитрий Нефедов, председа-
тель комитета инвестиций и 
туризма Рязанской области. 

Участники рассказывают 
о номинациях. «Профориен-
тационная экскурсия» помо-
жет молодому поколению в 
выборе профессии, а «Детская 

экскурсия» станет програм-
мой для самых маленьких 
горожан. Идем в ногу со вре-
менем вместе с «Экскурсией 
будущего». Она обеспечит 
турпродуктами с использова-
нием искусственного интел-
лекта. Организаторы приду-
мали и специальную номина-
цию «Хранители троп» – всё 
о водных, горных и редких 
походах.

Тот, кто лучше других смо-
жет представить свою идею, 
попадет на финальный отбор 
в мастерскую управления Се-
неж. Количество участников 
снизится в четыре раза, в об-
разовательный центр пройдут 
только двадцать пять гидов из 
ста, а 400 лучших экскурси-
онных карт включат в разра-
ботку полезных туров для мо-
лодёжи от программы «Боль-
ше, чем путешествие».

После открытия все спе-
шат на лекции и мастер-клас-
сы. «В воду никого не броса-
ем, сначала подготовка, по-
том испытания», – подчерки-
вает Ксения Духина, старший 
менеджер направления реа-
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Э того гребца-каноиста называют открытием 
года на мировой спортивной арене. И мне 

втройне приятно это слышать не только потому, 
что он – наш земляк. А ещё и потому, что нас с 
ним тренировали одни и те же тренеры, толь-
ко в разные годы. В юности я тоже занималась 
греблей на байдарке в посёлке Сынтул у Ива-
новой Елены Васильевны и Клинова Владими-
ра Петровича. И сегодня мне хочется написать о 
них. Ибо эти люди всегда работали с огромным 
энтузиазмом, вкладывая огромное количест-
во сил в своих подопечных, и верили в нас. Они 
уже тогда видели далеко на перспективу и уме-
ли находить таланты среди детей.

Помню, однажды Владимир Петрович привел нам на 
тренировку девочку Таню из деревни Алферьево, кото-
рая находится близ Елатьмы. Крепко сбитая и упёртая 
деревенская девчонка сразу взялась за дело и умело ос-
воила байдарку. И потом Татьяна Родина вошла в мо-
лодёжную сборную России, и её имя успешно гремело 
на всю страну. Сейчас у тренеров также, кроме юных 
сынтулят, занимаются спортсмены из соседних сёл и 
Касимова. Владимир Петрович говорил, что именно в 
деревнях, в российской глубинке, можно найти настоя-
щих самородков! Сильные, крепкие, с огромной моти-
вацией на победу! Вот таким и оказался Захар Петров 
из посёлка Лашма. Простой парень из многодетной се-
мьи, который заставил весь мир говорить о себе. Увере-
на, что он и сам очень талантлив от природы. И нужно 
отдать должное его родителям, которые вовремя под-
держали его в спортивных начинаниях. Но сейчас мне 
хочется отдать дань благодарности тренерам, которые 
увидели в нём силу, направили и помогли добиться та-
ких высоких результатов на Олимпиаде в Париже.

Успех Захара Петрова – это долгожданная заслужен-
ная награда Владимиру Клинову и Елене Ивановой за 
многолетний колоссальный труд с детьми. Только пред-
ставьте, сколько сил, времени и веры вложено в трени-
ровки, в сборы, в соревнования. А ведь, помимо мас-
титых спортсменов, они параллельно тренируют маль-
чишек и девчонок. И это такая удача, что в маленьком 
посёлке сошлось воедино столько факторов: чудесное 
озеро, спортбаза, профессиональный спорт инвентарь, 
замечательные тренеры... И пример их подопечных, 
которые уже стали чемпионами разных уровней, на 
которых равняется молодёжь. Поскольку каждый по-
бедитель когда-то тоже начинал с нуля: впервые садил-
ся в лодку или вставал на лыжи... Все мы на старте – в 
равных условиях...

Помню слова Владимира Петровича: «Если вам тяжело 
на тренировке, значит, вы растете. Только через пре-
одоление себя можно стать лучшим...» Сделать ещё шаг 
вперед там, где другие уже остановились. И это всегда 
нас мотивировало на соревнованиях: будь то лыжные 
гонки, или гребля, или баскетбол, или лёгкая атлетика. 
И звонкий, бодрый голос Елены Васильевны у финиша, 
когда тебе кажется, что сил уже нет, и тут ты слышишь 
впереди: «Хоп, хоп! Лена, финиш! Лена, ещё, ещё! На 
результат работаем!» И сразу открывалось второе дыха-
ние, и из последних сил мы неслись к финишной ленте, 
потому что тебя там ждут, в тебя верят.

Конечно, далеко не все из нас, пришедших в спортив-
ную секцию, дошли до международных соревнований 
и добились высоких результатов. Но, как всегда гово-
рила Елена Васильевна: «Спорт вам точно пригодится 
в жизни! Потому что быть здоровым, красивым, силь-
ным – это всегда полезно».

А феномен Захара Петрова – это огромная мотивация 
для сельских мальчишек и девчонок: знать, что спорт 
высокого уровня может быть доступен всем. Нужно 
только стараться, верить в себя и всеми силами идти 
к своей цели.
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Елена
КРАМАР 

СПЕЦИАЛИСТ 
SMM

ФЕНОМЕН ЗАХАРА ПЕТРОВА

Коллектив областного госу-
дарственного бюджетного 
учреждения дополнительного 
профессионального образо-
вания «Рязанский институт 
развития образования» вы-
ражает глубокое соболезно-
вание родным и близким 

ПРОТАСОВА 
Михаила Николаевича, 

методиста отдела методичес-
кого сопровождения профес-
сионального развития педаго-
гов в МКУ «ЦОДОУ» г. Сасово 
в связи с его кончиной.

Покажу Россию
СОСТОЯЛСЯ РЕГИОНАЛЬНЫЙ ПОЛУФИНАЛ ВТОРОГО СЕЗОНА 
ВСЕРОССИЙСКОГО КОНКУРСА «ПРОВОДНИКИ СМЫСЛОВ»

Гиды России в музее-усадьбе академика И.П. Павлова

Живое наследие поэта
РАСКРЫВАЕТ ПЕДАГОГИЧЕСКИЙ КОНКУРС «ЕСЕНИНСКИЕ УРОКИ»

В ряду социокультур-
ных мероприятий 

России, посвящённых 
С.А. Есенину, значатся 
и интеллектуально-твор-
ческие конкурсы, и худо-
жественные фестивали, 
и даже спортивные и гас-
трономические соревно-
вания. 

Между тем по-настояще-
му уникальный конкурс уже 
20 лет живёт и развивается 
в сфере рязанского образо-
вания – открытый педагоги-
ческий конкурс «Есенинские 
уроки». Его участники – ув-
лечённые сферой есенино-
ведения педагоги детских 
садов, школ и учреждений до-
полнительного образования, 
и это неслучайно: ведь рабо-
ту по ознакомлению и иссле-
дованию творчества самого 
любимого поэта Рязанско-
го края может осуществлять 
только тот педагог, который 
сам в совершенстве владеет и 
теоретическими знаниями, и 
методическими навыками, и 
бесконечной любовью к есе-
нинской строке.

Учредителями конкурса 
являются научно-методичес-

кий центр по изучению и про-
паганде наследия  Сергея Есе-
нина при РГУ имени С.А. Есе-
нина и управление образова-
ния и молодёжной политики 
города Рязани.

С каждым годом конкурс 
растёт и приобретает всё но-
вые свойства. В этом году в 
нём приняли участие более 
600 рязанских педагогов. За 
время своего существования 
он несколько раз сменил не 
только набор номинаций, но 
и формат, и даже название. 
Из изначально учительско-
го, школьного, превратился 
в открытый – для педагогов 
образовательных учрежде-
ний всех типов и видов, и 
не только Рязани. Дипломы 
участников конкурса хра-
нят в своих портфолио учи-
теля и воспитатели из раз-
ных районов Рязанской об-
ласти, Москвы, Саранска, 
Тулы, Челябинска, Белгоро-
да, Улан-Удэ, Калуги и дру-
гих городов.

Содержанием конкурсных 
номинаций в разные годы 
были художественное чте-
ние и сценическое искусст-
во, мастер-классы, открытые 
занятия, комплекты олимпи-

адных заданий, научно-мето-
дические статьи, литерату-
роведческие исследования 
и методические разработки 
самых разных форм и направ-
лений – как индивидуальные, 
так и коллективные, обобща-
ющие опыт есениноведения 
всего учреждения. В рамках 
педагогического конкурса 
проводятся муниципальные 
мероприятия для школьни-
ков: олимпиада и командный 
турнир по есениноведению, 
конкурсы рисунков, сочине-
ний и художественного чте-
ния, посвященные Сергею 
Есенину.

В состав жюри конкурса 
входят известные есенино-
веды, преподаватели РГУ, со-
трудники Государственного 
музея-заповедника С.А. Есе-
нина, краеведы, методисты, 
педагоги-словесники, музы-
канты, сотрудники театров, 
образовательных центров и 
музеев. 

Председателем жюри уже 
более 20 лет является ве-
дущий есениновед страны, 
руководитель Есенинского 
научного центра РГУ, глав-
ный редактор журнала «Сов-
ременное есениноведение», 

член Общественной палаты 
РФ, профессор, доктор фи-
лологических наук, член Со-
юза писателей России Оль-
га Ефимовна Воронова. В 
составе жюри – почетный 
профессор РГУ, ведущий на-
учный сотрудник Государс-
твенного музея-заповедни-
ка К.П. Воронцов, профессор 
РГУ Ю.В. Лазарев, дирек-
тор университетского му-
зея С.А. Есенина, начальник 
международного отдела РГУ 
П.В. Квартников.

Интересно наблюдать со-
отношение участия дошколь-
ных и школьных педагогов – 
3 к 1. Так, в 2024 году члена-
ми жюри было обработано 
256 дошкольных и 82 школь-
ных конкурсных материала. 
Популярность конкурса и 
среди педагогов детских са-
дов вполне объяснима: неко-
торые «дошкольники» в вари-
ативную часть образователь-
ной программы включают 
региональный компонент, в 
том числе элементы есенино-
ведения. Помимо знакомства 
с личностью С.А. Есенина и 
изучения произведений по-
эта из рекомендуемого пе-
речня художественной лите-

ратуры, в рязанских детских 
садах активно проводятся 
разнообразные мероприя-
тия с есенинской темати-
кой: «Есенинские осенины», 
«День рождения у Есенина», 
квесты, викторины и т.д. 
Опыт работы по есенинско-
му направлению накоплен 
немалый, а конкурс – пре-
красная возможность его пе-
редачи педагогическому со-
обществу. 

За долгую жизнь конкур-
са произошло и взаимообо-
гащение всех к нему причас-
тных: педагоги знакомятся 
с деятельностью друг друга, 
стремятся участвовать каж-
дый год. Если в первые годы 
существования конкурса его 
участниками было порядка 
тридцати педагогов школ, 
то в 2024 году оргкомитет 
принял заявки на 338 работ 
в пяти номинациях от более 
чем 630 педагогов самых раз-
ных специальностей: воспи-
тателей, учителей-логопедов, 
инструкторов по физичес-
кой культуре, музыкальных 
руководителей, школьных 
учителей не только филоло-
гического направления, но 
и физики, математики, ин-

форматики, географии, био-
логии и т.д.

Педагоги пробуют все 
новые и новые форматы ра-
боты, способы её представ-
ления, ратуют за качество 
исполнения, грамотность и 
оригинальность. По-прежне-
му высоко оценено живое 
слово педагога о поэте, вы-
разительное чтение художес-
твенных произведений, со-
единение поэзии с музыкой 
и изобразительным искусст-
вом с целью дать лучшие об-
разцы глубокого восприятия 
творчества Сергея Алексан-
дровича и понимания его 
места в общем культурном 
наследии нации. 

Пожелаем конкурсу дол-
гой жизни, ведь он из года в 
год вносит свой особый вклад 
в общую работу, а его участ-
ники-педагоги – трансляторы 
есенинского слова для граж-
дан России с самого юного 
возраста, продолжатели па-
мяти поколений. 

Татьяна Митина, 
старший методист 

Центра мониторинга и 
сопровождения образования 

г. Рязани

лизации проектной деятель-
ности программы Росмоло-
дежи «Больше, чем путешес-
твие».

Участникам не терпится 
увидеть и саму Рязань, по-

знакомиться с духом города, 
послушать секреты и леген-
ды. После лекций и дискуссий 
они наденут удобную обувь и, 
прихватив рюкзаки, отпра-
вятся на родину Есенина в 

Константиново, а затем про-
гуляются по яблоневому саду 
в музее-усадьбе академика 
И.П. Павлова. 

Арина Тимохина 
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ЗДЕСЬ 
ВАС УВИДЯТ

РЕКЛАМА В «РВ»

Сладко, остро, горячо 
18 НАРОДОВ МИРА СОБРАЛ ФЕСТИВАЛЬ 
НАЦИОНАЛЬНЫХ КУЛЬТУР «ДРУЖИТЬ ПО-РУССКИ»

И ностранные студенты, обучающие-
ся в вузах нашего города, встрети-

лись в Рязанском государственном ме-
дицинском университете имени акаде-
мика И.П. Павлова, чтобы узнать боль-
ше о культурных традициях друг друга. 
На фестивале присутствовали предста-
вители других учебных заведений и 
почётные гости.

В светлом фойе непривычно шумно и пес-
тро. Кажется, что путь мы держим не в акто-
вый зал, где вот-вот начнется концерт, а сра-
зу к морю или в горный аул. Тут стоит аромат 
пряных специй и выпечки. А рядом – сухоф-
рукты и абрикосовая каша, горячая долма и 
маслянистая гата – армянский пирог. Но о еде 
думать пока рано. 

Люди в шелковых тунисских хитонах, 
изумрудных индийских куртах и расписных 

тюбетейках, позвякивая украшениями, про-
ходят мимо. Импровизированные «прилав-
ки» ломятся от национальных блюд, напит-
ков и украшений. А за ними смеются, звучно 
переговариваясь на родных языках, молодые 
люди сразу 18 национальностей. Это студен-
ты, приехавшие к нам из Алжира, Марокко, 
Сирии, Бангладеш, Азербайджана, Ливана и 
других государств.  

Председатель Комитета по делам молодё-
жи Рязанской области Виталий Косачёв выра-
зил благодарность РязГМУ и действующему в 
стенах вуза Международному клубу дружбы. 
Ректор РязГМУ, профессор Роман Калинин 
поблагодарил пришедших и пообещал продол-
жать дружить. В творческих номерах от сту-
дентов отразились колорит их стран и непов-
торимость каждой национальной культуры.
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